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Как-то незаметно прошел юбилей И.С. Сметанникова. А ведь из сорока 
лет своей жизни Игорь Станиславович б6льшую часть отдал геральдике. 

о его геральдика - геральдика практическая, не шибко ученая (что и по
зволяет некоторым снобам от нашего геральдического дела hри имени

оря Сметанникова высокомерно поднимать бровь), но зря. 
Этот скромный человек, не очень-то любящий красоваться в разных 

резидиумах, сделал для отечественной геральдики самое главное, чего 
е сделали другие - он сумел собрать и консолидировать единомышлен

ков в масштабах страны, да и не только нашей; он объединил любите
ей (по.вторим - истинных любителей) во многих странах т.н. «ближнего 

зарубежья» - Украины, Белоруссии, своей Молдовы (он выходец из тех 
аев), Узбекистана и многих других. Еще каких-то двадцать лет назад на 

еральдическом поле мелькали сиротливые фигуры, которых можно было
ересчитать по пальцам, а сегодня мы видим огромное геральдическое 
ародное войско. Ни одна государственная организация с мощными фон
ами поддержки не сможет сделать того, что сделал Игорь со своими 

единомышленниками (которых надо было еще найти). У них может быть 
разная степень образованности, знаний и компетентности, но наблюдая за 

ми, можно твердо сказать, что геральдика в нашей стране теперь будет 
долго, ее уже не задушить. 

Путь Игоря в геральдику, особенно в научную, по приезде его в Мо
скву был нелегким. Вспоминаются наши первые встречи на геральдиче-

ом семинаре в Московском Государственном историко-архивном ин
ституте (я тогда только что перешел из института на работу в музей, по
з ому все довольно ярко стоит перед глазами), где он вместе с Валери
е Павловичем Егоровым предложили нам свое видение геральдики, 

собенно личной, которое и было с негодованием отвергнуто многими 
еными и специалистами, и в первую очередь мной. Я выступал тогда 

активно против новой вульгарной геральдики, и, конечно, против ее рас
ространителей и проводников. Мой мир геральдики, мое видение ее 

были грубо нарушены. 
Все это привело вскоре к нашему разрыву и публикации моей статьи 

ротив И.С. Сметанникова. Это был довольно длительный период разры
ва и охлаждения, за время которого Игорь выпустил два первых номера 

ербоведа». А ведь мы задумывали его вместе: формировали авторский 
оллектив, подбирали темы статей, сохранилась где-то даже моя преам

ла в первый номер, где я рассказываю о старом «Гербоведе», так и не 
девшая свет. 
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Фотографии разных лет 
Из семейного альбома И.С. Сметанникова 
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Затем нас заново помирила Е.И. Каменцева, и с тех пор мы с Игорем 
аботаем вместе. Надеюсь, что из этого сотрудничества кое-что получи

лось. Но дело не только в Елене Ивановне; жизнь показала мне, что ста
оая родовая геральдика, приверженность и любовь к которой демонстри-

овали многие, на самом деле, к сожалению, почти никому не нужна. Она 
в основном потребна только тогда, когда приносит деньги - нарисовать 
овый герб по мотивам старого и продать его, составить генеалогическую 
равку, снабдив ее описанием подлинного герба, и снова продать. И я 

остепенно понял, что Игорь Сметанников и Валерий Егоров правы - ну
ен новый личный недворянский герб. Не то чтобы я был в восторге от 

этой идеи, но это единственный на сегодня путь сохраненйя и умножения 
ичной родовой геральдики в России. Это главная причина, по которой я 
ова в союзниках с этими ребятами. 

Но это уже давно далеко не главное. Я снимаю шляпу (не в перенос
ом, прямом смысле) перед Игорем за его «Гербовед)). Ведь он практиче

ски один - издатель, редактор, редколлегия, редсовет. При том, что жур
ал финансово никем не поддерживается. Нет у него спонсора, да судя по 

всему, и никогда не будет. Его спонсор - это снова тот же И.С. Сметанни
ов. Я не знаю ни одного такого издания в стране, которое выходило бы 

при помощи одного человека - единого во всех лицах. Вот это истинный 
аучный подвиг. Сейчас журнал весьма твердо стоит на ногах, и хочется 

'lожелать, чтобы его читало, и таким образом приобщалось к знаниям и 
ауке, как можно большее количество людей. 

Никто и не думал всего несколько лет назад, что очень скоро будет вы
пущено пятьдесят(!) номеров журнала, в котором многие из нас находят 
важную и полезную информацию. Это при том, что пока не все печатаются 
в нем, что кстати, весьма печально. Не секрет, что многие докладчики и 

астники Геральдического семинара в Санкт-Петербурге, также как и ра
ботники Геральдического совета при Президенте РФ, до сих пор по не 
очень ясным причинам не публикуют свои работы в «Гербоееде», что едва 

и поддается здравому объяснению и смыслу. Мне кажется, что давно 
ара переступить через гордыню, обиды и амбиции (но это я зря - какие 
оrут быть амбиции и гордыни между друзьями - не так ли?). 

Игорю - сорок лет, мне гораздо больше - почти шестьдесят пять. Но в 
аших отношениях это не очень заметно: Игорь - очень хорошо воспитан
ый и здравый человек, что немаловажно. В отличие от меня, он гораздо 
учше умеет находить общий язык с людьми, ладить с ними, что также 
риносит громадную пользу делу. Но есть в нем и одна черта, внушс�ющая 
асение. Вообще-то она характерна для всех нас, но в нем она преобла

ает. Игорь Станиславович совершенно не следит за своим здоровьем, 
что чисто по-русски. А ведь он в последнее время серьезно болен и очень 

охо лечится, ссылаясь на чрезмерную занятость «Гербоведом» (что так 
есть). Поэтому именно эдесь уместны слова: Игорь, с днем рождения!!! ... 

репкого тебе здоровья и многие лета!!! .. 
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